

CENCOMED (Actas del Congreso), jorcienciapdcl2023, (mayo 2023) ISSN 2415-0282

La ética y la comunicación de enfermería en el aborto inducido Nursing ethics and communication in induced abortion.

Lic. Eduardo Yovany Ulloa Piquero ¹. Orcid: 0000-0002-7945-6283

Dra. Saily Almenares Viera²

¹Licenciado en enfermería. instructor. Policlínico docente Cristóbal Labra. Correo electrónico <u>ulloaeduardo091@gmail.com</u>

²Especialista de primer grado en pediatría .Instructor. Policlínico docente Cristóbal Labra

Resumen:

Introducción: En los últimos años el proceso de atención al individuo ha ido modificándose como consecuencia de la influencia de los usuarios sobre la asistencia que se presta. Deberíamos tener presente que en la calidad de un servicio es muy importante la percepción que el usuario tiene del mismo, teniendo en cuenta la comunicación y la ética como premisa en las labores de enfermería Objetivo: escribir y analizar el cuidado ético que brinda la enfermera a la adolescente en situación de aborto. Metodología: Se realizó una revisión bibliográfica de los últimos 5 años, que abarca el periodo de 2017 al 2022, en las distintas bases de datos que ofrece el Portal de Infomed ("Lilacs, Medline, PubMed y SciELO, etc.) sobre el tema de investigación revisando articulos nacionales e internacionales. Conclusiones. comunicación y la ética para las enfermeras constituyen un baluarte fundamental acompañado de la comunicación tanto verbal o no verbal para elevar el grado de conocimiento entre los adolescentes logrando disminuir la taza de evidencias en el aborto provocado. Reflexionar, analizar y reconocer a la adolescente como una persona digna, brindándole un cuidado ético a pesar

de tener muchos pacientes a la vez, primero por la edad de la persona y segundo porque tiene que tener una guía para el futuro y si no se la dan los padres se la debe dar la enfermera

Palabras claves: enfermería, ética, comunicación, aborto inducido/provocado

Abstract

Introduction: In recent years, the process of individual care has been changing as a result of the influence of users on the assistance provided. We should keep in mind that in the quality of a service, the perception that the user has of it is very important, taking into account communication and ethics as a premise in nursing tasks **Objective:** to write and analyze the ethical care that the nurse provides to the adolescent in situation of abortion. Methodology: A bibliographic review of the last 5 years was carried out, covering the period from 2017 to 2022, in the different databases offered by the Infomed Portal (Lilacs, Medline, PubMed and SciELO, etc.) on the subject of research, reviewing national and international articles. Conclusions'. Communication and ethics for nurses constitute a fundamental bulwark accompanied by both verbal and nonverbal communication to raise the level of knowledge among adolescents, reducing the amount of evidence in induced abortion. Reflect, analyze and recognize the adolescent as a worthy person, providing ethical care despite having many patients at the same time, first because of the person's age and second because you have to have a guide for the future and if you don't parents give it must be given by the nurse

Keywords: nursing, ethics, communication, induced/provoked abortion

Introducción

En los últimos años el proceso de atención al individuo ha ido modificándose como consecuencia de la influencia de los usuarios sobre la asistencia que se presta. Deberíamos tener presente que en la calidad de un servicio es muy importante la percepción que el usuario tiene del mismo, teniendo en cuenta la comunicación y la ética como premisa en las labores de enfermería ¹

El aborto inducido en este tiempo representa un problema de salud de magnitud elevada por lo que el profesional de enfermería en la actualidad debe tener una elevada comunicación manteniendo su ética para lograr reducir el número de incidencia de dicho fenómeno.

Partiendo de la comunicación que forma parte de la historia del hombre en la sociedad y es fruto de la interacción social. Se trata de una relación entre emisor y receptor, entre signos, significados y códigos. En enfermería es necesaria la comunicación verbal y no verbal, siendo una competencia o habilidad que posibilita el reconocimiento de las necesidades individuales, el establecimiento de una relación interpersonal significativa y el cuidado de enfermería. La percepción de señales corporales y de la lengua hablada representa la posibilidad de ir más allá de la ejecución de procedimientos técnicos al permitir que los sentimientos, las emociones y la historia de cada uno favorezcan la comprensión de la totalidad que este ser humano representa.²

A su vez los principios éticos que fueron publicados en 1982 trazando las Pautas Internacionales para la Investigación Biomédica en Seres Humanos. Se limita investigación médica establecen derechos la У se los individuales informe Belmont, de con el tres son los principios básicos a tener en cuenta: respeto las personas, beneficencia y justicia.

- El respeto a las personas supone el trato a las mismas como entes autónomos, o sea, capaces de tomar sus propias decisiones, y que las personas con autonomía disminuida sean objeto de especial protección.
- El principio de beneficencia supone el trato a las personas respetando sus decisiones, protegiéndolas de daño y asegurando su bienestar.
 Algunos autores añaden un cuarto principio ético: el de no maleficencia identificándole con el principio hipocrático de "primum non nocere" (ante todo no dañar).
- La justicia. En el caso de la investigación debe asegurarse que los beneficios obtenidos de la misma no van a aplicarse solamente a las clases más favorecidas sino a todos los grupos sociales susceptibles de beneficiarse de ella ³

Así, la ética del cuidado se hace más necesaria cuando una enfermera tiene que atender a una adolescente en situación de aborto siendo necesario profundizar en el concepto adolescente para comprender el fenómeno de situación de aborto.

Adolescente es la etapa de la vida que comprende de la niñez a la adultez, donde ocurren cambios fisiológicos y psicosociales. La mayoría de adolescentes presentan un nivel de conocimientos "medio" sobre el aborto, lo que predispone a que el adolescente acepte dicho riesgo y vaya adoptando prácticas sexuales riesgosas debido a que no se encuentre maduro en lo psíquico, emocional y cognitivo, por ello importancia de brindar una información comprensiva sobre el aborto durante su fase de adolescencia ya que es más factible influir o cambiar rasgos en el comportamiento sexual, su rol y de los riesgos 4

Objetivo:

Escribir y analizar el cuidado ético, la comunicación que brinda la enfermera a la adolescente en situación de aborto inducido en la actualidad.

Metodología:

Se realizó una revisión bibliográfica de los últimos 5 años, que abarca el periodo de 2017 al 2022, en las distintas bases de datos que ofrece el Portal de Infomed (,Lilacs, Medline, PubMed y Scielo, etc.) sobre el tema de investigación ,revisando articulos nacionales e internacionales de diferentes autores, en distintos idioma inglés y español y no se limitó la búsqueda según diseño de estudio. Se seleccionaron y revisaron un total de 10 artículos mediante un análisis donde se encuentran datos obtenidos

Los términos que se utilizaron para la búsqueda, localizados en el DeSC fueron: enfermería, ética, comunicación, aborto inducido/provocado.

Desarrollo:

El cuidado es la relación enfermera-paciente, que se construye sobre la base ética del respeto y la comunicación efectiva teniendo en cuenta y respetando los aspectos culturales, los valores y las creencias del adolescente comprometer a la enfermera educar y preparar a las adolescente en el tránsito de esta etapa de la vida, desde el

respeto a su propia dignidad y su significado como persona poseedora de derecho.

La ética del cuidado considera que lo importante no es sólo, que es lo que hace la enfermera, sino también como se realiza los actos, los motivos que los justifican y si las relaciones positivas son favorables o no. Por lo tanto, la confianza que inspiran los profesionales de enfermería, la calidad de sus cuidados y su sensibilidad son todos elementos constitutivos de la moral los que entran en juego en la práctica cotidiana ⁴.

El aborto provocado, voluntario o inducido es la muerte del feto mediante su destrucción o su expulsión prematuramente provocada para que muera, tanto si no es viable como si lo es aborto provocado, voluntario o inducido es la muerte del feto mediante su destrucción o su expulsión prematuramente provocada para que muera, tanto si no es viable como si lo es.

De la misma manera debe de conocer qué conlleva el aborto para la gestante y el feto, cuáles son las complicaciones y los cuidados éticos que debe de prestar siguiendo, siendo coherentes con la conciencia de cada uno y el juramento realizado. Por el aborto y los aspectos éticos que derivan de una interrupción, profundizan el rol tiene que enfermería en este momento difícil para la adolescente ⁵ Por lo que tenemos tomar aspectos positivos de la ética del cuidado en la adolescente, situación de aborto se sustenta en respetar su sufrimiento y ser sensible a su dolor, brindar protección, tanto a ella como a sus padres para evitar el aislamiento, la sensación de abandono y si se trata de la adolescente que ha abortado, como las propias enfermeras expresan, no acrecentar los sentimientos de culpa, pues esto la obliga a dar una respuesta, pero esta respuesta generalmente es motivada por el sentimiento de culpa, la intelectualización, la negación de esta situación. Elige abortar por el que dirán, el miedo a los padres, el no poder afrontar sola la maternidad. Comienza a preguntarse cómo llego a esta situación, la falta de información, la incomunicación, dentro del núcleo familiar son algunos de los motivos ante un hecho que tiene múltiples causales.4

La ética médica ha de hacer lo posible por respetar escrupulosamente y al mismo tiempo la autonomía, la beneficencia y la justicia. Está obligado a hacerlo así, sin embargo, se sabe que este objetivo en la práctica es muy difícil y a veces rigurosamente imposible.

Es evidente que la urgencia de los problemas concretos y cotidianos no pueden liberarnos de la exigencia del rigor, por el contrario, nos obliga a extremar las precauciones y fundamentar del modo más estricto posible, los criterios de decisión para prevenir el aborto inducido en el adolescente en las nuevas funciones y responsabilidades la enfermera, pero no han profundizado lo suficientemente en el papel que desempeña la adolescente instruida como paciente o como centinela en la protección de su salud y en la prevención que de los riesgos. Qué trae consigo el aborto provocado Las dos virtudes que se exigen siempre al paciente son el cumplimiento y la confianza.6

Se entiende por comunicación, Conjunto de elementos en interacción en donde toda modificación de uno de ellos afecta las relaciones entre los otros elementos. La comunicación es concebida, en un proceso permanente y de carácter holístico, un todo integrado, incomprensible sin el contexto en el que tiene lugar. Es la interacción: la relación entre individuos en contextos específicos. Toda relación o interacción depende del contexto. El momento y las características del lugar influyen en la manera en que las personas se comportan y la manera en que se comunican y cómo reaccionan. Por lo que es juega un papel importante en esta etapa adolescente.⁷ Los profesionales de la salud, las representaciones sociales se mezclan con las representaciones científicas y adquieren una importancia diferente en función del contexto y de los interlocutores con los que interactúa entre los pacientes y aumentan o disminuyen el número de aborto. 7 Sin lugar a dudas, la comunicación es un aspecto indispensable, que debe establecerse de forma eficaz en toda práctica sanitaria, condicionando 'nuestro saber hacer'. La relación terapéutica que se crea entre enfermera y paciente supone el establecer objetivos comunes, relaciones de colaboración e intercambio de ayuda mutua.

Para conseguir esa eficacia hace falta esfuerzo, sacrificio y mucha dedicación hacia una profesión cada vez más importante dentro del sistema de salud, y por supuesto a nivel nacional e internacional. La enfermería se caracteriza por

el establecimiento de una relación de ayuda, la cual implica una interacción con el individuo e influencia mutua.8

Conclusiones:

La comunicación tanto verbal como extra verbal y la ética para el personal de enfermería constituyen un baluarte fundamental para elevar el nivel de conocimiento entre los adolescentes logrando disminuir la alta tasa de aborto provocado que se evidencia, tema de análisis y Reflexión para reconocer a la adolescente como una persona digna donde se brinde un cuidado ético y diferenciado, primero la edad de la por persona segundo porque tiene que tener una guía para el futuro y de no ser brindada por los padres es responsabilidad del personal de enfermera orientarlos y quiarlos a una sexualidad segura y responsable.

Referencia

- Landete Belda, L. La comunicación, pieza clave en enfermería. ENFERMERÍA dermatológica [Internet]. 2012 [citado 2022 Sep 21];
 Disponible en: <u>file:///C:/Users/BVInternet.BVInternet-PC/Downloads/Dialnet-LaComunicacionPiezaClaveEnEnfermeria-4069152-2.pdf</u>
- Rocha Oliveira Thalita, Faria Simões Sonia Mara. La comunicación enfermera-cliente en el cuidado en las unidades de urgencias 24h: una interpretación en Travelbee. Enferm. glob. [Internet]. 2013 Abr [citado 2022 Sep 21]; 12(30): 76-90. Disponible en: http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci arttext&pid=S1695-61412013000200005&Ing=es.
- Escudero Hermoso V., Quirós Sastre F., Herrero Cembellín M.B., Rodríguez Rodríguez B.L.,Rodríguez Rubio A.V., Meneses Jiménez M.T., Ruiz Forner E. La ética de la investigación enfermera. Rev. enferm. CyL [Internet] 2010[citado 2022 Sep 21] 2(2).Disponible en: file:///C:/Users/BVInternet.BVInternet-PC/Downloads/45-160-1-PB-2.pdf
- 4. Lora Vargas, Susana Maria del Pilar. Cuidado Ético A La Adolescente En Situación De Aborto. Chiclayo: Universidad Católica Santo Toribio de

- Mogrovejo Escuela De Post-Grado,2012. Disponible en: https://tesis.usat.edu.pe/bitstream/20.500.12423/601/1/TM_LoraVargasS usana.pdf
- Junquera Blanco, Gemma. Aspectos éticos en la interrupción del embarazo en pacientes con cáncer de mama. Revisión. Catalunya: Universitat Internacional de Catalunya, 2020. Disponible en: https://repositori.uic.es/bitstream/handle/20.500.12328/1677/TFG_Gemmaw20Junquera%20Blanco_2020.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Pelegrino de la Vega Daima. Aspectos bioéticos relacionados con el aborto. Rev Cubana Enfermer [Internet]. 2006 Sep [citado 2022 Sep 21]; 22(3). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-03192006000300008&lng=es.
- 7. Atienza Carrasco José. Comunicación de malas noticias mujeres embarazadas, relacionadas con el diagnóstico prenatal de anomalías congénitas fetales. Málaga: Universidad de Málaga. Facultad de ciencias de la salud, 2017. Disponible en: https://riuma.uma.es/xmlui/bitstream/handle/10630/16006/TD_ATIENZA_ CARRASCO_Jose.
- Diario Independiente de Contenido Enfermero .La comunicación: pieza fundamental para la Enfermería, 2015. Disponible en: http://www.biblioteca.enfermeria21.com/producto/comunicacion-terapeutica-en-enfermeria-2/
- van-der Hofstadt Román, Carlos. Técnicas de comunicación para profesionales de enfermería. 2 ed. Valenciana: Generalitat Valenciana, 2006. Disponible en: https://www.aeesme.org/wp-content/uploads/2014/11/Tecnicas-de-comunicacion-en-Enfermeria.pdf
- 10.Rubí, S. Ortiz-Luis. Ética y valores en enfermería. Rev Enferm Inst Mex Seguro Soc.[Internet] 2016[citado 22 Sept 2022];24(2):145-Disponible en: https://www.medigraphic.com/pdfs/enfermeriaimss/eim-2016/eim162l.pdf